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CRÓNICA DE LA NOCHE DE LOS PREMIOS CAVIA

Mié l

CCRRÓÓNNIICCAA DDEE LLAA NNOOCCHHEE DDEE LLOOSS PPRREEMMIIOOSS CCCAAVVIIAA
Toda la información sobre la gala del centenario de los galardones de ABC [46 a 56]

Arturo Pérez-Reverte Maruja Torres Dani Duch

Sánchez volvería a ganar en 
porcentaje de voto (29,1% frente  
a 27,6%), pero la caída de Vox y Cs 
primaría a Casado y le otorgaría  
el mayor número de diputados

[Editorial y páginas 16-17]

Sánchez volvería a ganar en Sánchez volvería a ganar enSánchez volvería a ganar en

VUELCO: EL PP SUPERARÍA  
EN ESCAÑOS AL PSOE

Encuesta ABC-GAD3 / Elecciones generales
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En negrita encuesta GAD3 14 julio

En cursiva resultado elecciones 10N

Estimación de voto para las elecciones generales
Encuesta 14 de julio, en número de escaños. Entre paréntesis variac. respecto el 10N
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Torra da el 
tercer grado a 
los presos del 
‘procés’ nueve 
meses después 
de la condena

PÁGINA 7

Merkel enfría un acuerdo 
inminente ante Sánchez: 
‘Las diferencias persisten’ 
Advierte de que la cumbre puede acabar sin 
pacto y el presidente pide «superar los vetos»

CARMEN VALERO  BERLÍN 
Angela Merkel admitió en su reu-
nión con Pedro Sánchez que Ale-
mania acudirá a la cumbre euro-

pea con el ánimo de alcanzar un 
acuerdo, pero insiste en que «per-
sisten notables diferencias» entre 
los socios europeos.

Dirigentes del  
PP reclaman a 
Casado promover 
a la cúpula a 
Almeida y Pastor

PÁGINA 26

P A
P E L

LA REVISTA 
DIARIA DE  

EL MUNDO
EL MUNDO REÚNE A  

MARGARITA Y A ROSA, UNIDAS EN 
LA CUARENTENA POR LOS CUENTOS 
POR TELÉFONO POR PEDRO SIMÓN

SOLIDARIDAD

�  Cuando tiene que decidir el corazón es mejor que decida la cabeza (Enrique Jardiel Poncela) �

MARISOL HERNÁNDEZ  MADRID 
El Ejecutivo se reafirmó en su preo-
cupación por la fortuna de Juan 
Carlos I oculta en paraísos fiscales 
y urgió a la Casa del Rey a adoptar 
nuevas medidas que separen la ins-
titución del Emérito y «garantizar la 
ejemplaridad» de la Corona. En la 
rueda de prensa posterior al Conse-
jo de Ministros, la portavoz del Go-
bierno, María Jesús Montero, asegu-
ró que el Gobierno «celebra todas 
las medidas pasadas y futuras» que 
pueda tomar Felipe VI y añadió que 
cualquier decisión «le corresponde 
a la Casa Real». PÁGINA 6 

El Gobierno 
apremia al Rey 
con medidas 
más drásticas 
sobre su padre 
Celebra «todas las medidas pasadas y futuras»  
tomadas por Felipe VI e insiste en que es una 
cuestión que «le corresponde a la Casa Real»

PSOE y Podemos vetaron la comparecencia de Pablo Iglesias por el ‘ca-
so Dina’ en el Congreso. Sin embargo, en el Senado, la bancada ‘popular’ 
pidió explicaciones al vicepresidente, que volvió a guardar silencio. EFE

GRESCA EN EL SENADO. 
VETO EN  EL CONGRESO

POR JUANMA LAMET

Sánchez quiere  
al Emérito fuera 
de Zarzuela ya 
EDUARDO ÁLVAREZ PÁGINA 6

Reino Unido expulsa a Huawei de su 5G PÁG. 28

«Los pantallazos los hizo Dina. 
No existe procedencia ilícita» 
La abogada de Podemos Aina Díaz concluyó que fue la ex asistenta de 
Iglesias quien filtró sus mensajes y no ninguna «cloaca del Estado»

ESTEBAN URREIZTIETA 
ÁNGELA MARTIALAY MADRID 

Otro miembro del equipo jurídico 
de Podemos, esta vez la letrada 
Aina Díaz, también desaconsejó 
en 2016 esgrimir una operación 

de las cloacas del Estado para ro-
bar el móvil de la asistente perso-
nal de Pablo Iglesias. En una serie 
de mensajes a los que ha tenido 
acceso EL MUNDO, Díaz aseguró 
que la propia Dina Bousselham 

«hizo los pantallazos» con mensa-
jes del vicepresidente del Gobier-
no que posteriormente fueron pu-
blicados y alertó de que no se po-
día sostener la «procedencia 
ilícita». PÁGINAS 4 Y 5

«Del Gobierno 
necesitamos 
apoyo, pero no le 
pedimos dinero»

CARSTEN ISENSEE PRESI-
DENTE INTERINO DE SEAT

MANUEL MARRACO  MADRID 
Todos los presos del procés es-
tán ya en tercer grado, apenas 
nueve meses después de cono-
cer su condena. La Fiscalía re-
currirá, pero la semilibertad se 
puede aplicar de inmediato. La 
última palabra será del Supre-
mo. PÁGINA 8 / EDITORIAL EN PÁGINA 3

SALUD  Una investigación subraya 

los errores y omisiones de la UE en 

la pandemia, que las autoridades 

sanitarias españolas obviaron   PÁG. 14
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HUELVA · Costa de la Luz
Barceló Punta Umbría
Beach Resort ****
MEDIA PENSIÓN · Pers/noche

62€ Consulta condiciones.
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telemedicina
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~R~ Hallado el fon6grafo er6tico
que Domfnguez regal6 a Picasso .~e

EL REINO UNiDO Johnson veta a Huawei
en el 5G bajo presi6n de Washington

Un programa espia atac6 los
mfviles de Torrent y Maragall
La herramienta israelf
solo se vende a Gobiernos
y fuerzas de seguridad

ERC y Unidas Podemos
denuncian que se
"persigue a la disidencia"

Interior, Policia y Guardia
Civil niegan haber
contratado con NSO

JOAQUiN GIL, Madrid
Los m6viles del presidente del
Paflament catalfin, Roger To-
rrent, y del exconseller Ernest Ma-
ragall, ambos de ERC, fueron ob-
jetivo de Pegasus, un programa
espia israeli que solo pueden ad-
quirir Gobiernos y fuerzas de se-
guridad, segfln una investigaci6n

realizada por EL PMS y The Guar-
dian. La intrusi6n en el tel~fono
de los dirigentes independentis-
tas se fragu6 a travds de un fallo
de seguridad de WhatsApp que
permiti6 introducir en primave-
ra de 2019 el programa de la com-
pafiia NSO en 1.400 terminales
en el mundo. WhatsApp facilit6 a

Citizen Lab, un grupo de ciberse-
guridad vinculado a la Universi-
dad de Toronto, el listado de
meros asaltados, entre ellos los
de Torrent y MaragalL

El caso ha despertado una
gran poMmica politica. Torrent
acus6 al Estado de "practicar el
espionaje contra adversarios poll-

ticos". ERC impuls6 junto a Uni-
das Podemos y otros siete parti-
dos una declaraci6n que alerta
de que "se persigue a la disiden-
cia" y pide investigar el papel de
las "doacas del Estado". Interior,
la Policia y la Guardia Civil nega-
ron haber contratado con la em-
presa israeli. PAGINA$14 Y 15

Roger Torrent, ayer en el Parlament tras realizar una declaraci6n institucional sobre el supuesto espionaje. / QUIQUE GARCIA (EFE)

Un estudio prevd que la poblaci6n mundial
dejar~ de crecer en 2060 y luego caerfi

Solo 23 millones de
espafioles en 2100

JAVIER SALAS, Madrid
Frente a los temores a un planeta
superpoblado pot 10.000 millo-
nes de habitantes antes de fin de
siglo, un estudio que publica hog
The Lancet ofrece otra perspecti-
va. La investigaci6n vaticina que
el aumento de la poblaci6n se fre-
narfi en 2060 y que el nflmero de
habitantes caer~ de forma dr~sti-

ca a partir de entonces, sobre to-
do por la reducci6n de la natali-
dad en el Africa subsahariana,
Asia y Europa central y oriental.
Segfin estas proyecciones, Espa-
fia pasarfi de los 46 millones de
habitantes en 2017 a solo 23 millo-
nes a final de siglo. Los paises ten-
drfin que apostar de forma decidi-
da por la inmigraci6n. P~.GINA 27

Para encontrar
soluciones

Suscribete a los hechos

EL PAiS

Catal.ufia
ampha las
restricciones
ante el avance
del virus
L’Hospitalet se suma a
Lleida con limitaciones
a la movilidad

C. S. BAQUERO / J. MOUZO, Barcelona
LOS brotes de coronavirus avan-
zan en Catalufia en medio de criti-
cas al Govern por falta de medios
y previsi6n. Los contagios se han
duplicado en una semana hasta
sumar 2.489 en siete dias. La Ge-
neralitat aprob6 un decreto ley
que modifica la ley catalana de
Salud P~blica para imponer el
confinamiento en Lleida y otros
siete municipios, fiSrmula queen
principio acepta el Gobierno cen-
tral. Las restricciones llegan tam-
bi~n atres barrios de UHospita-
let de Llobregat (Barcelona), con
300 contagios. PAGINAS 22 A 24

Merkel y Sf~nchez
constatan que la
negociaci6n del
fondo europeo
serfi durisima

E. MOLLER / C. E. CUE
Berlin / Harpsund (Suecia)

Pedro Sfinchez visit6 ayer a Ange-
la Merkel, continuando su ronda
de contactos en capitales euro-
peas, y ambos lideres constataron
que la cumbre del fin de semana
serfi escenario de una dura nego-
ciaci6n en torno al fondo de re-
construcci6n, dada la resistencia
de los Paises Bajos. Sfinchez dijo
que "la UE nunca se ha construi-
do a base de vetos". PAGINA 17

Los Presupuestos
de 2021 reforzarfin
la respuesta
a emergencias
y la ciencia

J. S~RVULO GONZ#,LEZ, Madrid
La ministra de Hacienda, Maria
Jesfls Montero, puso ayer en mar-
cha la maquinaria para iniciar la
elaboraci6n de los Presupuestos
de 2021. Firm6 la orden ministe-
rial con las prioridades de las
cuentas, entre las que destacan la
creaci6n de empleo, el refuerzo
de las respuestas rfi.pidas a emer-
gencias como la pandemia y el im-
pulso a la ciencia. PAGINA 39
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Génova plantea retrasar a 
2022 el debate del candidato

LA MAYORÍA ABSOLUTA DE FEIJÓO REAVIVA EL DEBATE  P_20

El Congreso Nacional tocaba el año próximo 

pero quiere controlar antes los provinciales

El Comité Ejecutivo de hoy silenciará 

las presiones a favor de «galleguizarse»

CRISTINA BEJARANO

Torra se otorga 
plenos poderes 

para confi nar

CON EL AVAL DE MONCLOA Y EN CONTRA DE LA JUSTICIA

Cierra Lérida y el Segrià con un nuevo marco 
jurídico sin tener que aplicar el estado de alarma

La Generalitat aprobó la noche 
del lunes al martes un decreto de 
modifi cación de la ley de salud 
pública elaborado en apenas un 
puñado de horas para sortear el 
freno judicial al confi namiento 
de Lérida y siete poblaciones más 
del Segrià. Un «nuevo marco ju-
rídico», como señalan desde el 
Ejecutivo catalán, para burlar al 
juez y endurecer las restricciones 
causa de los rebrotes sin necesi-
dad de pedir la aplicación del es-
tado de alarma. La normativa, 
además, cuenta con el benepláci-

to del Gobierno de Pedro Sánchez 
a través del propio ministro de 
Sanidad, Salvador Illa, quien 
ayer rechazó que invada compe-
tencias y avaló de facto el texto 
para evitar que acabe de nuevo 
ante los tribunales. Con este ins-
trumento, el Govern se reserva la 
facultad de poder confi nar zonas 
concretas a la carta y vía resolu-
ción. Además, el redactado del 
decreto es muy genérico y abre la 
puerta a poder aplicar medidas 
restrictivas más allá de las dos 
semanas recomendadas. P_40

HOMENAJE DE LA RAZÓN A LOS SANITARIOS 
El periódico ha querido reconocer la labor de quienes lo dieron todo durante la pandemia con un acto en la sede de la Comunidad de 
Madrid en el que la presidenta, Isabel Díaz Ayuso, descubrió una placa en su honor. Suplemento especial de A TU SALUD el domingo

Moncloa 
y Zarzuela 
pactan otro 
«gesto de 
distancia» 
con Don 
Juan Carlos

EL FUTURO DEL EMÉRITO

Iván Redondo y el jefe 
de Protocolo de la Casa 
del Rey lo ultiman

PSOE y Podemos 
impiden 
que Iglesias 
comparezca por 
el «Caso Dina» P_22

EN EL CONGRESO

Los presos del 
«procés» ya solo 
irán a prisión 
a dormir P_24

TERCER GRADO

La portavoz del Gobierno, 
María Jesús Montero, exigió 
ayer «nuevas medidas» para 
superar la crisis que quedan 
en manos de Felipe VI. P_23

El presidente catalán, Quim Torra

Se ha abordado la 
conveniencia de que 
deje Zarzuela 
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LAVANGUARDIA
FUNDADA EN 1881 POR DON CARLOS Y DON BARTOLOM~ GOD6

MII~RCOLES, 15 DE JULIO DE 2020. NOMERO 49.873

LA EMERGENOA SANITARIA

El Govern impone

restricdones mientras

los brotes avanzan

E1 confinamiento en casa
en Lleida y rHospitalet se
queda en recomendaci6n

SOCIEDAD / P.24 A 27

LOS CONTAGIOS

Rastreadores: Salut
desoye a los expertos

SOC1EDAD / P. 26

La iniciativa. Un comit~ de especialistas definir~ las reformas del sistema sanitario cataMn
SOCIEDAD / P. 28

ARTE

Picasso, un
valor seguro

para los museos
CULTURA / P. 32 ¥ aa

SOBRECOSTE

E1 parque de las
G16ries pende

del presupuesto

La canciller Angela Merkel y el presidente impedir los vetos al fondo de recuperaci6n Holanda que sigue en Suecia, dos de los pal- I[ , ,-
del Gob]erno, Pedro Sanchez, exhibleron que la cumbre de la UE debattra este vaer- ses que se oponen a la transferencla de ayu- .," ~_.~_ ... ~: ~e~.~
en su encuentro de ayer su mntoma para nes.Elprestdente~mctoellunesunagiraen das, yoerraenFrancta.eOLiTlCA/P, la -"- "’ .-~--- -

al Estado por el semilibertad de los
A ESPAI~AY FRANCIA

espionaje de su m6vil presos del’proc6s’
E1 president del Parlament, Jordi Puigner6 y La Fiscalia recurrh’~i el tercer grado
Ernest Maragall fueron victimas del pirateo penitenciario y lo llevar~ ante el Supremo

700 millones
pot la quiebra
de E1 Pertfis

ECONOM[A / P. 44 Y 45
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Universidades asegura que el Estatuto Docente asegura
la calidad del profesorado
Madrid, 14 jul (EFE).- El Ministerio de Universidades ha iniciado conversaciones con los agentes implicados sobre el
futuro Estatuto para el Personal Docente e Investigador (PDI), con el que se busca acabar con la precariedad de una
parte de ellos...
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CARTAS AL DIRECTOR  Los textos pueden enviarse por correo electrónico a cartas.director@elmundo.es o por correo postal a la Avenida de San Luis, 25. 28033, Madrid. No excederán de 20 líneas y EL MUNDO 
se reserva el derecho a refundirlos. No se devolverán originales. Las cartas deben incluir el número del DNI y la dirección del remitente. EL MUNDO podrá dar contestación a las cartas dentro de la misma sección.

La culpa no es 
solo del Rey 

Sr. Director:  
La culpa primera y funda-
mental del desastre no fue de 
Juan Carlos I, sino de la élite 
servil, formada también por el 
franquismo, que impuso una 
inviolabilidad real inhumana, 
que no puede tener ningún 
país democrático.   

El poder absoluto corrom-
pe absolutamente, y más de 

40 años dan para mucho, de-
masiado. Habría, pues, que 
denunciar también a los prin-
cipales culpables de sostener 
hasta el día de hoy ese princi-
pio absolutista y, por lo tanto, 
radicalmente antidemocrático 
en cualquier monarquía o re-
pública. No cabe mejora sin 
rechazar para siempre, no só-
lo a Juan Carlos I, al que hoy 
ellos critican hipócritamente 
estar desnudo, mientras que 
mantienen esa endiosadora 

interpretación, que le ha mo-
vido a realizar tantas y tan 
graves acciones, cuya funesta 
ejemplaridad, al más alto ni-
vel del Estado, ha dañado tan-
to casi medio siglo de nuestra 
historia. Martín Sagrera 
Capdevila. Madrid. 

Los acuerdos sí 
son posibles 
Sr. Director:  
Con mucha frecuencia, nos 

lamentamos en este país de 
la ausencia de pactos entre 
las diversas formaciones 
políticas para afrontar con 
fuerza y garantías una crisis 
única en la historia reciente. 
En el Ayuntamiento de Ma-
drid, el alcalde José Luis 
Martínez-Almeida ha conse-
guido los denominados 
Acuerdos de la Villa, un 
pacto para la reconstruc-
ción de la capital de España 
firmado por todos los parti-

dos con representación en 
el consistorio. 

El acuerdo alcanzado en el 
ayuntamiento de la capital de 
España ha ido más allá de las 
legítimas diferencias ideológi-
cas y se ha centrado en las 
necesidades reales provoca-
das por la crisis de la pande-
mia, pero abre también un 
camino para el futuro. Fruto 
del trabajo de cuatro comisio-
nes sectoriales, aborda aspec-
tos que van desde la oferta de 

mascarillas en los servicios 
públicos a la tarjeta social 
destinada a las familias vulne-
rables, o la paralización de 
los desahucios en las vivien-
das municipales hasta fin de 
año. También incide en la or-
denación urbana con la crea-
ción de bulevares, la modifi-
cación de espacios públicos 
para dar mayor accesibilidad, 
y en el apoyo a la cultura y a 
los espectáculos. Xus D Ma-
drid. Palamós (Girona).

DURANTE AÑOS hemos asistido a un pau-
latino e injustificado descrédito de la univer-
sidad española, especialmente la pública, y no 
han faltado quienes interesadamente han 
cuestionado su dignidad, transparencia y ca-
lidad, sin que apenas nadie haya salido en su 
defensa. Y no es por el aprecio a esta institu-
ción indispensable, sino por un estricto com-
promiso con los hechos, con el conocimiento 
y con la verdad que inspiran la labor docente 
e investigadora, por lo que en este momento 
se hace imprescindible revertir algunas false-
dades que atentan contra un gremio precari-

zado, que al abrigo 
–y bajo el castigo– 
de una vocación 
superlativa ha de-
mostrado una doci-
lidad impropia. 
Ojalá que solamen-
te hasta ahora.  

La extraña refor-
ma del Estatuto del Personal Docente e Inves-
tigador promovida por Manuel Castells es un 
texto que menciona en 21 ocasiones la pala-
bra empresa y que consigna, ya desde su 
preámbulo, su servicio a la «economía global 
del conocimiento». Más allá de las inclinacio-
nes ideológicas de cada uno, parece obvio que 
no es ésta la prosa previsible en una norma 
que aspira a defender la misión pública de la 
universidad. Una misión pública a la que, por 
cierto, también están convocadas las univer-
sidades privadas. Sólo la peor versión de un 
mal llamado liberalismo (aquel que se nutre 
de podcasts y lecturas de aeropuerto y que, 
por supuesto, a duras penas habrá fatigado las 
páginas de un Tocqueville o de un Stuart Mill) 
podría suscribir una jerga semejante.  

La iniciativa del ministro Castells aspira a 

crear una carrera laboral en paralelo con la 
trayectoria funcionarial, a promover la movi-
lidad del profesorado y a revertir la legítima 
autonomía de los centros universitarios en la 
contratación. Todo ello desde un marco gene-
ral en el que la norma propone favorecer una 
carrera docente que sea predecible, progresi-
va y carente de precariedad. Pues bien, el ar-
ticulado del nuevo estatuto no sólo se asienta 
sobre premisas y diagnósticos dudosos, sino 
que las consecuencias prácticas que genera-
ría son exactamente contrarias a aquello que 
supuestamente dice proteger.  

Con respecto a la desfuncionarización de la 
carrera docente poco o nada habría que argu-
mentar pues resulta absolutamente obvio que 
una garantía democrática esencial como la li-
bertad de cátedra sólo puede ejercerse desde 
la protección que ampara al personal funcio-
nario. Si no lo creen les invito a constatar el 
creciente compromiso de la libertad de expre-
sión en los campus de EEUU, contexto de re-
ferencia del señor Castells. Para entender que 
en el fondo sólo a un funcionario le asiste ple-
namente la libertad en el uso de la palabra 
pueden preguntar a cualquier profesor labo-
ral o pueden leer el excelente libro de G. 
Lukianoff y J. Haidt The Coddling of the Ame-
rican Mind. La novedosísima manera de ser 
progresista que sugiere nuestro filoamerica-
no ministro pasaría por equiparar personal la-
boral y funcionario, una suerte de alquimia 
para la que cualquier persona sólo reconoce-
ría una vía: funcionarizar al personal contra-
tado. Pues bien, la insólita propuesta del bo-
rrador de Castells aboga exactamente por la 
estrategia contraria.  

Otro de los mantras que promete abordar 
esta reforma es la consabida endogamia, una 
práctica que suelen criticar aquellos que más 
la practicaron y que se asienta, normalmen-
te, sobre un mapa estadístico muy poco ac-
tual. La contratación del profesorado univer-
sitario en España está sometida a una super-
visión externa de un rigor sin parangón en 
nuestro contexto más próximo. Así lo de-
muestra el estudio de la European University 
Association que sitúa a España en el puesto 
23 en cuanto a autonomía en el reclutamien-
to de su personal investigador, un dato que 
desmantelaría de una vez por todas un mito 
tan injusto como intempestivo.  

Si España ha tenido un problema de fuga 
de talento creciente en los últimos 10 años no 
es porque la universidad española sea un co-
ladero en el que puede entrar cualquier inves-
tigador sin méritos. Nuestro problema, que 
este estatuto amenaza con agravar, es exacta-
mente el contrario: nuestros investigadores e 
investigadoras migraron porque es más fácil 
ser profesor titular en Princeton o Stanford 
que en una universidad española. Les propon-
go un reto: constaten cuáles son los criterios 
exigibles para concursar al contrato mínimo 

de una universidad española (ayudante doc-
tor, 1.400 euros al mes) y compárenlos con los 
que exige cualquier universidad de la Ivy Lea-
gue americana para consolidarse como profe-
sor permanente. No se lo creerán, pero en tér-
minos nominales (i.e., el currículum al peso) 
es más sencillo consolidarse en cualquier uni-
versidad americana que concursar a una pla-
za temporal en una universidad española.  

Tampoco seamos ingenuos: es obvio que el 
peor candidato acreditado a una plaza uni-
versitaria en España no es necesariamente 
mejor que un contendiente solvente que con-
curre a una plaza en UCLA. Lo que sí es pro-
bable es que cuente con más méritos literales 
dado que el nivel de exigencia en España ha 
quebrado cualquier principio de realidad, lo 
que sin duda ha fa-
vorecido la prolife-
ración de curricula 
inflacionados y de 
una sobreproduc-
ción científica que 
está, literalmente, 
intoxicando y con-
taminando nuestro 
contexto epistémico. El problema de la pro-
ducción científica en España no es que sea 
demasiado baja, sino que es demasiado alta.  

En último lugar cabe destacar que este 
nuevo estatuto adolece de una falla mortal en 
su técnica jurídica: atenta contra el bien que 
aspira a proteger. Si, tal y como se lee, la re-
forma propuesta por Castells quisiera favore-
cer la predictibilidad de la carrera investiga-
dora, no se comprende cómo tan nobles pro-
pósitos pretenden alcanzarse modificando las 
reglas de captación y estabilización a mitad 
del proceso.  

Es extrañísimo el complejo y la querencia 
por la autoinculpación que vive la universi-
dad española. Toda vez que no contamos ni 
con los recursos ni con las garantías de las 
que disfrutan nuestros colegas del Espacio 
Europeo de Educación Superior, es muy pro-
bable que este estatuto termine por apunti-
llar nuestra noble profesión. Lo peor de to-
do es que al obligarnos a expiar un crimen 
que nunca cometimos nos sitúan ante una 
culpa imposible de purgar. Bastaría con ro-
gar o exigir a nuestras autoridades que con-
fíen en nosotros. Déjennos trabajar. Y via-
jen. Viajen y conozcan otros contextos uni-
versitarios para descubrir que quizá haya 
alguien que pueda hacerlo mejor. Lo que sí 
les aseguro, y lo advierto después de haber 
tenido la suerte de conocer instituciones co-
mo el MIT, Boston College, Harvard o la 
Johns Hopkins University, es que nunca na-
die hizo tanto con tan poco. 

 
Diego S. Garrocho Salcedo es vicedecano de Inves-
tigación de la Facultad de Filosofía y Letras y profe-
sor de Ética de la Universidad Autónoma de Madrid.

El problema de la producción 
científica en España no es  

que sea demasiado baja, sino 
que es demasiado alta

El autor se muestra muy 
crítico con la extraña reforma del Estatuto del 
Personal Docente e Investigador promovida por 
Manuel Castells, que considera contraria a la 
defensa de la misión pública de la universidad.

EDUCACIÓNA FONDO i

Un ministro 
contra la 
universidad 
DIEGO S. GARROCHO SALCEDO

Nuestros investigadores 
migraron porque es más  

fácil ser profesor titular en 
Princeton o Stanford que aquí
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La UNED Bergara 
presenta hoy a las 19 
horas vía internet su 
oferta académica  
y universitaria 

ANDER BALANZATEGI 

SAN SEBASTIÁN.  La UNED Berga-
ra presenta hoy su oferta acadé-
mica y universitaria a distancia, 
incluyendo la novedad de los mi-
crogrados. El director, Iñaki Es-
parza, atiende con mascarilla, 
que no empaña su «satisfacción» 
ante este curso tan atípico. «Si no 
se me entiende me levanto un 
poco la mascarilla», dice. Donde 
seguro se le entenderá, será esta 
tarde a las 19 horas en la web de 
la UNED Bergara donde se po-
drán formular preguntas.  
– Estos meses nos hemos visto 
abocados al teletrabajo y a la en-
señanza online, algo a lo que en 
la UNED ya estaban acostum-
brados.  
– La mayor parte de nuestra do-
cencia era online y las clases que 
son presenciales, que también 
las hay en la UNED Bergara, los 
profesores no tuvieron ningún 
problema para acomodarlas y po-
der transmitirlas en modo onli-
ne. Los exámenes de la UNED, a 
diferencia de la docencia, son pre-
senciales. Lo que quiere decir que, 

en Bergara, cada semana, más de 
mil alumnos pasaban a hacer sus 
exámenes. Se han solventado de 
forma exitosa a través de la apli-
cación Avex.  
– ¿Cómo funciona la UNED? 
– Es una universidad pública, 
pero a partir de ahí tiene sus di-
ferencias importantes. Los pro-
gramas diseñados por los equi-
pos docentes en Madrid los trans-
mitimos a través de clases pre-
senciales. Intentamos que sean 
al principio, para que los alum-
nos que se incorporan no tengan 
todo online. Puede que a los jó-
venes les resulte una forma có-
moda de moverse, pero hay par-
te del alumnado que necesita un 
edificio de referencia, una secre-
taría, unos compañeros…  
– En parte, hay una enseñanza 
bimodal. 
– Sí. Hablamos de una universi-
dad semipresencial. UNED está 
basada en la flexibilidad, cada 
alumno y alumna se organiza, no 
hay un mínimo de asignaturas a 
matricular y no es necesario ma-
tricularse de cursos completos, 
como ocurre en la presencial. Per-
mite que cada uno tenga su rit-
mo de autoformación. 
– Han puesto en marcha la pla-
taforma Avex, que ha permitido 
realizar exámenes online a cer-
ca de 200.000 alumnos. ¿Qué ha 
supuesto esta aplicación para la 

universidad? 
– La posibilidad de concluir el 
curso con éxito. Avex es una apli-
cación generada en la propia 
UNED, en los centros tecnológi-
cos, donde en base a unas ideas 
básicas que tenían, han genera-
do esta aplicación que ha conse-
guido canalizar con éxito los exá-
menes. Es un motivo para sen-
tirse genuinamente orgulloso.  
– El Ministerio de Justicia la uti-
lizó el sábado pasado. 
– Desde el ministerio de Justicia 
se requirió a la UNED y se firmó 
un convenio que permitió que el 
examen de acceso a la Abogacía 
y Procura, que se tenía que ha-
ber celebrado en marzo, se hicie-
se a tráves de Avex. Es un siste-
ma ágil, intuitivo y fácilmente 
comprensible.  
– ¿Cómo valora las aplicaciones 
que ha usado la UPV/EHU?  
– Afortunadamente, la UPV/EHU 
ha salvado de forma satisfacto-
ria la situación con carácter ge-
neral. No han faltado instrumen-
tos y eso ha permitido que se haya 
podido acabar el curso y que se 
hayan podido hacer los exáme-
nes.  
– El Ministerio de Función Pú-
blica ha firmado un proyecto  con 
la UNED para deslocalizar los 
exámenes de opositores. ¿Qué 
beneficios supone? 
– Lo que permitirán estos conve-

nios es que las instituciones pue-
dan utilizar Avex y que se cum-
plan con garantías las exigencias 
tanto sanitarias como académi-
cas. Nos permite que, en situacio-
nes como el confinamiento, no se 
pare la actividad pública.  
– ¿Cómo se garantiza que no se 
pueda copiar en un examen así? 
– Cada alumno de la UNED tiene 
una ficha con una fotografía de 
manera que, con esa fotografía y 
las cámaras, que eran necesarias, 
un sistema aleatorio de fotogra-
fías permite cotejar quien está ha-
ciendo el examen.  
– Cada año crece el porcentaje 
de estudiantes jóvenes que op-
tan por la formación online.  
– La enseñanza online va ganan-
do adeptos porque no dispone-
mos de tiempo. En Bergara tene-
mos ejemplos de formaciones que 
se hacen los fines de semana, por-
que hay gente que trabaja entre 
semana y solo puede estudiar esos 
días. 
– Han puesto en marcha el pro-
yecto UNED Euskadi para la for-
mación académica en euskera. 
¿Por qué?  
– Esto es ser consecuente con la 
realidad del territorio. En el caso 
de Gipuzkoa la realidad social es 
bilingüe. Cualitativamente es una 
propuesta muy interesante, por-
que los equipos docentes de la 
UNED están en Madrid y su idio-
ma oficial es el castellano, pero 
algunas sociedades como la vas-
ca no ven satisfecha su necesidad 
con una oferta monolingüe.  
– ¿Cuándo se pondrá en marcha? 
– Andaríamos muy justos para 
este curso, pero podría ser.  
– ¿Hay desconocimiento entre 
los estudiantes de que la UNED 
existe y es una opción? 
– Sin duda. Hay que hacer una 
campaña que requiere recursos 
económicos y ahí estamos limi-
tados. Las instituciones grandes 
del territorio están presentes, pero 
no somos parte del sistema uni-
versitario vasco. Hay un sector de 
población de guipuzcoanos que 
necesitan la UNED Bergara para 
poder llevar adelante su forma-
ción académica.  
– ¿Se puede justificar una ma-
tricula de miles de euros en la 
universidad presencial para que 
la presencialidad sea parcial? 
– El contenido esencial por par-
te de la universidad es ofrecer una 
capacitación académica, por par-
te del alumno el poder recibirla y 
el poder examinarse. En unas con-
diciones distintas, pero eso se ha 
hecho.  
– Lamentablmente hay alumnos 
que no tienen los medios nece-
sarios para recibir una enseñan-
za online adecuada.  
–  La aplicación Avex está pensa-
da para el 98% de los alumnos, 
pero nos quedan algunos miles 
de alumnos, que no pueden ac-
ceder a la enseñanza desde casa. 
A esas personas se les aplicó un 
protocolo cuyo lema era: ‘que na-
die se quede atrás’. A todos se les 
preguntó si disponían de los me-
dios necesarios y al alumno que 
decía que no, la propia UNED le 
proporcionaba auxilio.  

Iñaki Esparza en el edificio de la UNED en Bergara.  MIKEL ASKASIBAR

«La enseñanza online gana adeptos 
porque no disponemos de tiempo»

LAS FRASES

AVEX 

«La ampliación ha supuesto  
la posibilidad de hacer los 
exámenes  y de terminar  
el curso con éxito» 

FORMACIÓN ONLINE 

«Hay un sector de 
guipuzcoanos que 
necesitan la UNED 
Bergara para formarse» 

CONFINAMIENTO 

«Se ha proporcionado 
ayuda a los alumnos que 
carecían de medios para 
continuar estudiando»

 Iñaki Esparza  Director de la UNED Bergara
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Cataluña

Educación fi cha a 8.258 profesionales 
para afrontar el primer curso covid

Cataluña incorporará a 5.417 profesores para reforzar la vuelta al colegio. El presupuesto 
de 2020 sólo contemplaba 1.276 contratos, 785 docentes más, que son los que se consolidarán 

Diez días antes de que acabe el 

plazo para que los colegios e ins-

titutos entreguen al departamen-

to de Educación su planes para el 

próximo curso, el conseller Josep 

Bargalló informó ayer que ya 

sabe cuántos profesionales con-

tratarán el próximo septiembre. 

La Generalitat incorporará 8.258 

profesionales al sistema educati-

vo para que guarderías, centros 

de educación infantil, de primaria 

y de secundaria públicos o con-

certados puedan cumplir con los 

protocolos de la era covid. En to-

tal, se fi charán 5.417 nuevos pro-

fesores, los 1.265 nuevos contratos 

restantes corresponden a profe-

sionales de atención educativa. 

También se contratarán 1.239 mo-

nitores y 337 administrativos. El 

coronavirus ha revolucionado al 

departamento de Educación, que 

en el presupuesto de 2020 sólo con-

templaba 1.276 contratos nue-

vos.

Montse Espanyol - Barcelona

El departamento 
de Educación 
cuenta con una 
partida extra de 
456 millones 
para iniciar el 
curso en tiempos 
de covid

Bargalló explicó en rueda de 

Prensa que los nuevos fichajes 

serán a jornada completa a excep-

ción de los monitores que acom-

pañan a los niños en horario no 

lectivo y de los monitores de co-

medor, que tendrán el horario de 

mediodía, como siempre, aunque 

según el centro, se podría alargar 

en caso de que hay más turnos 

para comer. 

Toda la información de las nue-

vas contrataciones saldrán en la 

bolsa de interinos, pero sólo las 

que estaban contempladas en los 

presupuestos se consolidarán en 

el curso 2021-22. El resto son con-

trataciones derivadas de la covid 

para poder cumplir con los proto-

colos que organiza las escuelas 

con grupos-familia que no se mez-

clan con otros. Este «modus ope-

randi» está pensado para poder 

facilitar cuarentenas y un segui-

miento en caso de algún contagio 

en el aula.

Las palabras de Bargalló no 

dan paso al optimismo. Augura 

un septiembre con más crisis eco-

nómica, social y educativa que 

requerirá más capacidad para 

invertir de la Generalitat. Para 

hacer frente a los sobrecostes de-

rivados por la pandemia, la Gene-

ralitat cuenta con una partida 

extra de 456 millones de euros. 

Por un lado, 86 millones de euros 

son para pagar el gasto del confi -

namiento que exigió más becas 

comedor, ayudas a los centros 

para sobrellevar el cierre de es-

cuelas e institutos o las medidas 

sanitarias que tomaron para re-

abrir a medio gas en junio. Mien-

tras que la partida más grande, 

370 millones, es para sufragar una 

vuelta al colegio anómala por cul-

pa de la COVID-19. 

Esa partida se divide en tres 

líneas: un plan de choque para 

mejorar las competencias educa-

tivas, otro para digilatizar la en-

señanza y un tercero para poder 

contratar a más profesionales. 

Educación nunca había contrata-

do a tanto personal nuevo como 

en este curso. Bargalló indicó  

además que este personal incluye 

perfi les muy dispares, no sólo do-

centes. El 23 de julio acaba el pla-

zo para los directores para entre-

gar a Educación cómo han 

planeado el curso 2020-21. Para 

muchos centros está siendo un 

auténtico rompecabezas. A los 

directores se les ha pedido tres 

planes: uno presencial, uno híbri-

do y otro telemático.

La explosión en la empresa IQOXE 

de la petroquímica de Tarragona, 

que causó tres muertos y siete he-

ridos en enero, se produjo por 

«una concatenación de circuns-

tancias no detectables que lleva-

ron a una reacción química súbita 

e inesperada por ser desconoci-

da». Lo explicaron ayer el catedrá-

tico de Ingeniería Química Julià 

Sempere y el profesor del depar-

tamento de Ingeniería Química y 

responsable de Seguridad del Ins-

tituto Químico de Sarrià (IQS), 

Eduard Serra, que han liderado el 

informe pericial encargado por la 

empresa para investigar el suce-

so. 

Los autores aseguraron que la 

tecnología del reactor era de últi-

ma generación y el sistema de 

seguridad el más avanzado dispo-

nible. La investigación, que será 

publicada en breve en revistas 

científi cas, ha comprobado en la-

boratorio que el MPEG, el produc-

to químico que se estaba fabrican-

do y que hasta ahora no era 

considerado peligroso, en deter-

minadas circunstancias y someti-

do a temperaturas superiores a 

300 grados es capaz de descompo-

nerse y generar una presión supe-

rior a los 200 bar, lo que lo hace 

altamente explosivo.

Entre las circunstancias no de-

tectables, el estudio señala la ines-

tabilidad de la mezcla dentro del 

reactor; la diferencia de tempera-

tura entre la parte alta y la base 

del reactor; que el producto fi nal 

no cubría, al menos, el eyector 

pequeño del reactor; y que la ve-

locidad de la reacción, indetecta-

ble, no permitiese maniobra algu-

na. Según Sempere, «ninguno de 

estos hechos, por sí solo, hubiera 

sido determinante para poner en 

riesgo la seguridad del reactor; 

únicamente la coincidencia de 

todos ellos generó una situación 

que nosotros hemos reproducido 

en el laboratorio y que conlleva la 

descomposición violenta del 

MPEG».  Tras constatar la peli-

grosidad del MPEG, el equipo de 

IQS ha alertado al sector de la in-

dustria química para que adopten 

medidas.

R. B. - Barcelona

La explosión en la petroquímica de Tarragona se debió 
a un cúmulo de circunstancias no detectables

El informe del 
IQS
dice que era 
impensable 
que una pieza 
volara 2.500 
metros 

Cataluña es la 
comunidad 
autónoma con 
más profesores 
asociados en 
las universida-
des, ya que 
pasó de tener 
5.483 en el 
curso 2009-10 
(33 % de la 
plantilla) a 
7.579 en el 
curso 2018-19 
(44 % del 
profesorado 
total). Los 
profesores 
asociados han 
crecido un 
38%. En el 
curso 2018-19 
Cataluña 
concentraba el 
30 % del 
profesorado 
asociado total 

Cataluña: 
hacia una 
universidad 
precarizada
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La Casa Blanca
rectifica la norma que
obligaba a irse a los
estudiantes extranjeros
El Gobierno se echa atr s tras amenazar
con deportar a alumnos internacionales

P. ×. S, Los Angeles
E1 Gobierno de Estados Unidos
dio marcha atr~ ayer en su deci-
si6n de obligar a los estudiantes
extranjeros air a clase presen-
cial o abandonar el pals. El anun-
cio rue igual de semiclandestino
que la orden inicial. El retracto
de la Administraci6n Trump 1o
hizo un abogado del Estado en
la vista preliminar de la primera
de mflltiples denuncias presen-
tadas a lo largo de la semana
pasada por Estados e institucio-
nes educativas, sumidas en el
caos a pocas semanas de empe-
zar el curso y con miles de estu-
diantes sin saber qu6 hacer.

El pasado 6 de julio, una
circular de la policia de lnmi-
graci6n dio una patada pot sor-
presa a todo el ecosistema uni-
versitario. Para tenet un visado
de estudiante en EE UU es con-
dici6n necesaria que las clases
sean presenciales. Cuando lleg6
la pandemia, a mediados de
matzo, Inmigraci6n public6
una excepci6n a esa norma, ya

quilados y planes hechos para el
afio que viene.

Las universidades de Har-
vard y MIT presentaron una de-
nuncia en Boston contra la nue-
va norma. Otras denuncias si-
guieron a 1o largo de la semana,
por parte del estado y las univer-
sidades de California, y final-
mente una conjunta de 17 esta-
dos m~s el Distrito de Columbia,
liderados por Massachusetts.
Compafiias tecnol6gicas como
Google, Facebook y Twitter ha-
bian apoyado la demanda dicien-
do que dafiaba su negocio. Esta-
dos Unidos concede unos
400.000 visados al afio de la tipo-
logia que se ha visto afectada.

La primera de las denuncias
se dirimi6 ayer en un juzgado
de Boston. Las universidades pe-
dian que se suspendiera la apli-
caci6n de la orden de forma cau-
telar. E1 caso se ha cerrado con
el desistimiento del Gobierno.
La juez, Allison Burroughs, dijo
expresamente que el acuerdo es
de aplicaci6n en todo el pals.

Dos estudiantes en la Universidad de Harvard, el 8 de julio. /GETTY

que todo el sistema educativo
se traslad6 online. Lo que la
nueva circular hacia era avisar
de que una pr6xima regulaci6n
iba a eliminar esa excepci6n, es
decir, que los estudiantes esta-
ban obligados air a clases pre-
senciales o perderian su visado
y pasarian a estar en situaci6n
irregular en el pals.

Dos dia antes, las universida-
des de Harvard y MIT habian
anunciado que el pr6ximo curso
comenzaria con las clases onli-
ne. Decisiones similares se esta-
ban tomando en otras universi-
dades pot todo el pals, ante la
incertidumbre sobre la evolu-
ci6n de la pandemia en los pr6xi-
mos meses, ta norma suponia
un dilema para cientos de miles
de estudiantes internacionales y
para las instituciones educati-
vas: el riesgo de contagio frente
al riesgo de destruir los planes.
La norma pill6 a los estudiantes
con becas concedidas, pisos al-

Terminan de esta forma 12
dias de angustia para miles de
estudiantes internacionales que
forman parte de un negocio de
miles de millones de d61ares pa-
ra las universidades de Estados
Unidos. Seg~n un estudio de la
Asociaci6n de Educadores Inter-
nacionales (Nasfa), estos alum-
nos dejaron 36.900 millones de
d61ares (32.676 millones de eu-
ros) en el pals en el curso
2016-2017.

La decisi6n de la Administra-
ci6n se enmarcaba en las politi-
cas extraordinarias sobre inmi-
graci6n que est~.n afectando a
casi todas las formas de entrar
legalmente en el pals con la ex-
cusa de la pandemia de la co-
rid-19. La orden rue criticada
desde el principio como un mo-
vimiento politico, b~.sicamente
un intento de presionar a las
universidades e institutos para
que abrieran sus puertas alas
clases presenciales en otofio.
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M. R. DOMINGO MADRID 

Tras medio siglo en pie, el puente de 
Joaquín Costa ha llegado al fin de su 
vida útil. Perimetrado desde el pasa-
do domingo, esta instalación será de-
molida «de inmediato», según infor-
mó ayer el alcalde de Madrid, José Luis 
Martínez-Almeida, que aseguró que 
esta infraestructura de 360 metros de 
longitud estaba «a punto de colapsar». 
Los trabajos de desmontaje de la que 
es la novena vía de la capital con más 

tránsito se prolongarán durante cua-
tro meses; es decir, que hasta noviem-
bre el área permanecerá balizada. 

Las obras de demolición supondrán 
un desembolso de 8 millones de euros 
(9,3 millones de euros, con IVA), según 
los datos proporcionados por el pro-
pio regidor. La delegada del Área de 
Obras y Equipamientos, Paloma Gar-
cía Romero, firmó ayer por la tarde el 
decreto de emergencia que autoriza 
su derrumbe. Para paliar las afeccio-

nes de estos meses, desde el Área de 
Medio Ambiente y Movilidad ya ana-
lizan cómo minimizar esos daños, ya 
que cada día circulaban 40.000 vehí-
culos en cada sentido. El cierre del 
puente obligará a a su vez a modificar 
el recorrido de varias líneas de auto-
bús de la EMT y también se estudia ya 
la posibilidad de reforzar el servicio 
de algunas de ellas.  

Mientras se produce el desmonta-
je, los técnicos municipales dilucida-
rán cuál es la solución más idónea para 
resolver el tráfico en esta intersección 
crucial para la ciudad. No obstante, tal 
y como avanzó ayer el primer edil, «por 
el momento, está descartado instalar 
un puente con las mismas caracterís-
ticas que las actuales».

El derribo del puente de Joaquín 

Costa terminará en noviembre 

Demolición «inmediata»

DE SAN BERNARDO 
El puente, ya cerrado

MARTA R. DOMINGO 

MADRID 

La Venta del Batán albergará tras el 
verano la Escuela de Tauromaquia de 
Madrid. Como adelantó ABC, este es 
uno de los puntos clave del convenio 
de colaboración entre la Comunidad 
de Madrid y el Ayuntamiento de la ca-
pital para la «defensa y promoción del 
toro»; un acuerdo que firmarán, pre-

visiblemente, este viernes el alcalde 
de la ciudad, José Luis Martínez-Al-
meida, y la presidenta regional, Isabel 
Díaz Ayuso. «En este convenio se in-
corporarán los objetivos de la unifica-
ción de las escuelas taurinas munici-
pal y autonómica en una sola, para el 
término municipal de la Villa de Ma-
drid, cuya ubicación estará en las ins-
talaciones municipales de la Venta del 
Batán», explicó ayer la delegada de 
Cultura, Andrea Levy, en la comisión 
del ramo. 

Un estudio encargado a la Funda-
ción Toro de Lidia, en el que se anali-
zaron las escuelas taurinas que desa-
rrollan su actividad en Madrid y la Co-
munidad, concluyó que dada la 
demanda existente hoy en día y sa-

biendo que en la región conviven sie-
te escuelas taurinas, era necesario ar-
ticular un solo centro en la capital con 
buenas instalaciones y rigor académi-
co, que se convierta en la escuela de 
referencia, una recomendación que, 
según la delegada, es «compartida por 
todo el sector». 

Durante estos meses previos a la fir-
ma del convenio, el Ayuntamiento rea-
lizó distintas visitas a las instalacio-

nes de la Venta del Batán para cono-
cer su estado. Estos datos servirán para 
redactar el pliego de prescripciones 
técnicas para la futura licitación del 
contrato de concesión de obras y ex-
plotación, lo que supondrá la rehabi-
litación integral del espacio y su aco-
modo para el uso de las instalaciones 
como «escuela taurina y centro de exhi-
bición y difusión de la tauromaquia 
como patrimonio cultural». 

Además, se realizará una consulta 
previa al sector para que pueda con-
tribuir a establecer las condiciones bá-
sicas de esos pliegos de condiciones 
técnicas para la licitación de un con-
curso de concesión de obra pública. El 
concesionario estaría obligado, ade-
más, a albergar la escuela taurina bajo 
la supervisión de la Comunidad de Ma-
drid y del Ayuntamiento de la capital. 

Vuelven los animales 

Una vez firmado el protocolo entre 
ambas administraciones, se elevará 
una propuesta al pleno para modifi-
car el acuerdo que atribuyó la gestión 
directa de la Escuela de Tauromaquia 
Marcial Lalanda y sus instalaciones a 
Madrid Destino –la empresa pública 
de gestión de espacios culturales en la 
capital–, para adscribirla de nuevo al 
Área de Cultura, Turismo y Deporte. 
Una vez efectuado este cambio, tras el 
verano, la Escuela de Tauromaquia de 
la Comunidad de Madrid –en la actua-
lidad abierta en Las Ventas– se insta-
lará en las dependencias municipales 
de la Venta del Batán hasta que se con-
crete una fórmula de gestión compar-
tida de una sola escuela que elimine 
la duplicidad que ahora existe. En esta 
nueva etapa de la escuela, el equipo de 
Martínez-Almeida, como avanzó ABC, 
pretende levantar el veto a los anima-
les que impuso el Gobierno de Manue-
la Carmena. Por lo tanto, tras el vera-
no los alumnos podrán entrenar con 
toros, vaquillas y caballos. 

El protocolo, como ya avanzó ABC, 
supondrá que el Ayuntamiento volve-
rá a participar en la celebración de los 
premios taurinos de la Feria de San 
Isidro de forma junto con la Comuni-
dad y recuperará la presencia institu-
cional del Consistorio en la Plaza de 
Toros de las Ventas y en los actos re-
lacionados con la fiesta.

Batán será tras el verano la Escuela 

de Tauromaquia de Madrid

 El espacio de la Casa de 

Campo se rehabilitará 

para unificar todos los 

centros de enseñanza 

de este arte de la región

MAYA BALANYA 
Los alumnos practican con el capote y la muleta en la escuela Marcial Lalanda, en la Venta del Batán

Claves del convenio 
Se recuperan la presencia 
institucional de la capital en 
Las Ventas y los premios de 
San Isidro, como avanzó ABC

abc.es/espana/madrid
 MIÉRCOLES, 15 DE JULIO DE 2020 ABC
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P. R. ROCES MADRID 
«Apoyo total». Ésa es la postura 
que se fija en la Comunidad y el 
Ayuntamiento de Madrid con la 
tauromaquia en la capital. Tras va-
rias reuniones con representantes 
del sector, ambas instituciones fir-
marán «en los próximos días» un 
acuerdo de colaboración para «el 
fomento» y «la protección» de un 
sector que en el Palacio de Cibeles 
consideran «fundamental» como 
parte del patrimonio cultural de la 
región y de la ciudad. 

En el acuerdo que suscribirán el 
alcalde de Madrid, José Luis Mar-
tínez-Almeida, y la presidenta de la 
Comunidad, Isabel Díaz Ayuso, se 
recogerá la unificación de las es-
cuelas de enseñanza taurina auto-
nómica y municipal en la Venta del 
Batán. De este modo, las instalacio-
nes de la escuela Marcial Lalanda, 
en plena Casa de Campo, que cesó 
su actividad ante la falta de sub-
venciones públicas durante el Go-
bierno de Manuel Carmena, alber-
garán la sede de la Escuela de Tau-
romaquia de Madrid. 

«Era necesario articular una so-
la escuela taurina en la capital, con 
buenas instalaciones y rigor acadé-
mico que se convierta en la escue-

la de referencia», argumentó ayer 
la delegada de Cultura, Andrea Le-
vy, tras confirmar el traslado de la 
escuela autonómica de Las Ventas 
a la Venta del Batán para comple-
tar la fusión de ambas y la recupe-
ración de la municipal. 

Para llevar a cabo este proceso, 
según afirmó la edil durante su in-
tervención en la Comisión de Cul-
tura, el Ayuntamiento de la capital 
ha encargado un estudio a la Fun-
dación Toro de Lidia para analizar 
las siete escuelas de tauromaquia 
repartidas por toda la región y bus-
car la forma de unificarlas. Una de-
cisión que, según destacó, aúna «el 
máximo consenso» de todo el sec-
tor tras las reuniones mantenidas 
por parte de la corporación munici-
pal, el Gobierno regional y los prin-
cipales representantes taurinos. 

La escuela Marcial Lalanda ce-
rró sus puertas en enero de 2018 
tras decidir el anterior equipo de 
Gobierno de Ahora Madrid, co-
mandado por Manuela Carmena, 
cesar en el mantenimiento de las 
instalaciones y ofrecérsela a la Co-
munidad de Madrid, que optó por 
rechazarla en ese momento al con-
tar ya con la suya propia en la pla-
za de toros de Las Ventas. 

El actual Ayuntamiento dirigido 
por José Luis Martínez-Almeida ya 
esbozó al inicio de su mandato, en 
julio de 2019, su apoyo a la tauro-
maquia. En una de sus primeras 
Juntas de Gobierno, según recordó 

Levy, el alcalde incluyó de la Direc-
ción General de Patrimonio Cultu-
ral «el  fomento y la protección de 
la tauromaquia en el ámbito muni-
cipal» y «el impulso de la feria de 
San Isidro». 

Desde su llegada al Palacio de Ci-
beles, el actual equipo de Gobierno 
de PP y Ciudadanos ha efectuado 
también diversas visitas a la Venta 
del Batán para «tener una foto real» 
sobre el estado de las instalaciones. 
Estas visitas que serán utilizadas por 
el área de Cultura como «pliego de 
prescripciones técnicas para una fu-
tura licitación de un contrato de con-
cesión de obras y explotación» antes 
de poder acometer una «reforma in-
tegral» del espacio taurino convir-
tiéndolo en «centro de referencia» 
del sector a nivel nacional. 

Pero la recuperación de la escue-
la de tauromaquia no será la única 
medida que se desarrollará desde el 

Ayuntamiento de la capital favorable 
al fomento de estas actividades. En 
el protocolo que firmen la corpora-
ción y la Comunidad se recogerá 
asimismo la recuperación de los pre-
mios taurinos de la Feria de San Isi-
dro, la promoción como Patrimonio 
Cultural de la tauromaquia y la recu-
peración de la tribuna institucional 
del Ayuntamiento de Madrid en la 
plaza de toros de Las Ventas, deses-
timada durante el anterior mandato. 

El último paso del Gobierno mu-
nicipal será elevar al Pleno, tras la 
firma del convenio con la Comuni-
dad de Madrid, la modificación de la 
gestión directa de la escuela Marcial 
Lalanda a Madrid Destino para que 
ésta vuelva a depender del área de 
Cultura y que tras el verano se pro-
duzca la unificación de las escuelas 
en la Venta del Batán con la licita-
ción de un concurso para la rehabi-
litación y la explotación del lugar.

GABRIELA MONTERO MADRID 
Hasta 105 denuncias por acoso esco-
lar se registraron el pasado curso en 
la Comunidad de Madrid a través del 
servicio de Inspección Educativa. 
Con todo, son 79 menos de las regis-
tradas en el año académico 2015-16, 
cuando el Gobierno regional decidió 
poner en marcha un programa espe-
cífico para tratar de erradicar este ti-
po de conductas en las aulas.  

Los datos están incluidos en el IV 
Informe Anual sobre Convivencia y 
Acoso Escolar elaborado por la Con-
sejería de Educación y Juventud. De 
esas 105 denuncias, en 60 casos se 
señaló que la autoría fue grupal, 

mientras que en 45 se trató de una 
acción individual.  

Asimismo, en más del 82% de los 
abusos detectados, el acosador per-
tenecía al mismo curso que la vícti-
ma y sólo en el 18% era de un curso 
diferente, es decir, estaba fuera del 
aula. La mayoría de las situaciones 
de bullying se registraron en 4° y 5° 
de Primaria, mientras que han dis-
minuido en 6° de Primaria y en la 
etapa de Secundaria. 

Según el consejero de Educación 
de Madrid, Enrique Ossorio, las ci-
fras son buenas, pero no suficientes. 
«Tenemos que conseguir que haya 
cero alumnos acosados», indicó du-

rante la presentación del informe, en 
la que recordó que los estudiantes 
van a los centros educativos a apren-
der, a formarse y, en ningún caso, a 
ser acosados. «Vamos a seguir to-
mando medidas una y otra vez para 
luchar contra esta lacra», resaltó.  

El apoyo de la familia a los meno-
res de edad que han sufrido acoso 
escolar es fundamental. Según dicho 
estudio, la mayoría de denuncias las 

interpusieron los padres, seguidos 
por las que detectaron y de las que 
alertaron los centros educativos. 
Únicamente en seis ocasiones fueron 
las propias víctimas o sus compañe-
ros quienes denunciaron el acoso.  

Por otro lado, los estudiantes ma-
drileños pertenecientes al grupo de 
alumnos con necesidad específica de 
apoyo educativo sufrieron cuatro ve-
ces más acoso escolar. Este alumna-

do mostró el doble de rechazo y la 
mitad de posibilidades de ser perci-
bido como prosocial por parte de sus 
compañeros.  

El informe de la Consejería de 
Educación y Juventud se basa en los 
datos recabados en el test SociEscue-
la que ha sido realizado por 186.309 
alumnos de 1.043 centros de Madrid. 
Según sus conclusiones, el porcenta-
je de potencial abuso en las aulas ha 
descendido desde el 3% en 2015-16 
al 1% en 2018-19. 

En esta ocasión, se han introduci-
do por primera vez nuevos marca-
dores para conocer cuáles son las 
actitudes hacia el género. Los resul-
tados muestran diferencias repre-
sentativas en los porcentajes de 
puntuación entre chicos y chicas en 
la mayoría de las respuestas.  

Desde el próximo curso escolar, 
2020-21, el uso del teléfono móvil no 
estará permitido en las aulas de los 
colegios e institutos de la región. És-
ta es una de las medidas que ha 
adoptado la Administración regional 
para luchar contra el ciberacoso, que 
en el curso 2018-19 representó el 
13,3% de los casos. 

A C U E R D O  D E  C O L A B O R A C I Ó N  

Blindaje a la 
tauromaquia  
en Madrid 
El Ayuntamiento recupera la escuela Marcial 
Lalanda en Batán y su tribuna en Las Ventas

C U LT U R A

L A  M A Y O R Í A  S E  D A N  E N  P R I M A R I A  

Descienden los casos 
de acoso escolar 
El curso pasado 105 alumnos fueron víctimas de 
abusos en las aulas, 79 menos que en 2015-2016

E D U C A C I Ó N

Un niño aprendiz de torero en la escuela de la Venta del Batán, cerrada desde 2018. SERGIO ENRÍQUEZ-NISTAL

Un niño participa en una acción frente al acoso escolar. JAVI MARTÍNEZ

Reuniones. En plena 
desescalada, el alcalde de la 
capital y la presidenta regional 
mantuvieron sendas reuniones 
con el sector. En la última de 
ellas, el pasado 12 de junio, 
Ayuso pidió la bajada del IVA 
del toro de lidia del 21% al 4% y 
celebrar una corrida benéfica 
por los sanitarios.

ACERCAMIENTO AL  
SECTOR TAURINO
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Un informe del IVIE 
lamenta la escasa 
preparación del 
profesorado y la mala 
organización de los 
centros educativos 
MANUEL GARCÍA 

VALENCIA. El insuficiente uso de 
las nuevas tecnologías en las au-
las durante los meses y cursos 
anteriores a la pandemia del Co-
vid-19 ha dejado en evidencia a 
la educación a distancia cuando 
ésta ha tenido que ser la priori-
taria y única a partir del pasado 
mes de marzo. 

Y es que uno de cada cuatro es-
tudiantes valencianos de 15 años 
(un 24,1%) no se conectaba nun-
ca a Internet en su centro educa-
tivo. El informe, elaborado por el 
Instituto Valenciano de Investi-
gaciones Económicas (Ivie), no 
deja en buen lugar a la Comuni-
tat Valenciana sobre cómo ésta 
estaba preparada para la situa-
ción generada por el Covid-19 y 

la necesidad de impulsar la en-
señanza online para evitar caer 
en los mismos errores en el fu-
turo. «La debilidad principal no 
ha sido la falta de equipos digi-
tales, sino la escasa preparación 
del profesorado y la organización 
de los centros para enseñar a dis-
tancia, obligados por las circuns-
tancias», concluye el estudio.  

En este aspecto, la Comunitat 
se sitúa tanto por debajo de la 
media española (22,8%) como de 
la OCDE, donde este porcentaje 
de alumnos que no usan nunca 
Internet en las aulas baja hasta 
el 16,8%. 

Los autores del informe seña-
lan que el uso de las Tecnologías 
de la Información y la Comuni-
cación (TIC) es, en general, esca-
so en las escuelas españolas, pero 
las valencianas están incluso por 
debajo de la media. 

En la Comunitat, apenas un 
27,3% de los alumnos se conec-
taba más de una hora al día, tres 
puntos porcentuales por debajo 
de la media nacional, fijada en el 
30,5%. La Comunitat se sitúa muy 

lejos de las cifras de Cataluña y 
el País Vasco, donde el porcenta-
je de alumnos conectados más 
de una hora llega al 47,7 y al 
43,3% respectivamente. Estas ci-
fras, sin embargo, palidecen ante 
las de países como Dinamarca o 
Suecia, donde más del 70% de los 
alumnos de 15 años se conecta-
ba más de una hora diaria a In-
ternet para realizar tareas edu-
cativas según los datos del infor-
me Pisa 2018. 

De este modo, y para completar 
la estadística, cabe apuntar que 
prácticamente la mitad de los 
alumnos valencianos objeto de 
este estudio, el 48,6%, usa Inter-
net en su centro menos de una 
hora al día. 

Este déficit en el uso de Inter-
net en las aulas, remarcan des-
de el Ivie, se daba «en todo tipo 
de centros: públicos, concerta-
dos o privados y en cualquier en-
torno socieconómico de las fami-
lias de los alumnos: desfavora-
ble, intermedio o favorable. La 
regla es una escasa experiencia 
en el uso de las tecnologías en los 

centros para apoyar la forma-
ción».  

«No estábamos preparados», 
afirma Laura Hernández, econo-
mista y coautora del informe jun-
to a Francisco Pérez. Pero el pro-
blema, según explicó, no es tan-
to la falta de medios en los cen-
tros, como se ha alegado en oca-
siones, sino del aprovechamien-
to que se ha hecho por «falta de 
convencimiento» de los propios 
docentes. 

Medidas urgentes 
El informe del Ivie advierte tam-
bién de las medidas que se han 
de tomar de cara a estar prepa-
rados para el próximo curso que 
arrancará en septiembre en el 
caso de que la presencialidad no 
fuera posible al producirse un re-
troceso en la evolución de la en-
fermedad. 

En primer lugar, los centros de-
berían realizar, antes del comien-
zo del próximo curso, ejercicios 
básicos de autoevaluación de sus 
estrategias y capacidades digita-
les para disponer de un diagnós-
tico de su situación, utilizando la 
herramienta Selfie de la UE. 

Además, todos los centros de-
berían disponer, al inicio del pró-

ximo curso, de un protocolo sim-
ple de formación y actuación de 
su profesorado en la enseñanza 
no presencial, que deberían co-
nocer las familias de los alum-
nos. Las administraciones tam-
bién tienen un papel en esta cues-
tión, ya que han de orientar en el 
desarrollo de esos protocolos.  

Por último, las administracio-
nes educativas, concluye el infor-
me, deberían realizar durante el 
primer trimestre del próximo cur-
so un balance de la situación de la 
enseñanza no presencial, en ge-
neral y en cada centro de su com-
petencia, para adoptar las inicia-
tivas de mejora en equipamiento, 
formación y organización sobre 
bases objetivas. 

Como aspecto positivo se re-
conoce que la educación univer-
sitaria ha podido salvar los mue-
bles algo mejor, afirma el estu-
dio: «Ha podido mantener su ac-
tividad porque acumulaba expe-
riencias previas en formación on-
line que ahora ha intensificado. 
Pero en los niveles no universi-
tarios ha sido más complicado», 
reconoce el documento.

Otro suspenso a la 
educación desde casa
Uno de cada cuatro estudiantes no usa internet en el colegio

Alumnos que usan el 
correo electrónico en 
el propio centro edu-
cativo.

OTRAS CIFRAS

31
Navegan por Internet 
en relación con el tra-
bajo que deben desa-
rrollar en clase.

45
Descargan, suben o 
consultan material de 
la página web del cen-
tro (ej. Intranet).

28
Alumnos que cuelgan 
los trabajos que reali-
zan en la página web 
del centro

22

%

%

%

%
Estudiantes que llevan 
a cabo ejercicios de 
práctica y repetición 
en las aulas.

26
Hacen los deberes que 
les ponen los profeso-
res en un ordenador 
del centro.

25
Usan ordenadores del 
centro para trabajos 
en grupo o comunicar-
se con otros alumnos.

28
Usan aplicaciones de 
aprendizaje o web de 
aprendizaje en un dis-
positivo móvil.

23

%

%

%

%

Un alumno asiste a una clase online desde su casa.  LP

Tirón de orejas del 
Defensor del Pueblo  
a Universidades 

El Defensor del Pueblo ha soli-
citado por segunda vez, y esta 
con carácter urgente, que la 
conselleria de Innovación, 
Universidades, Ciencia y So-
ciedad Digital le remita la in-
formación tras la queja inter-
puesta desde la Federación Es-
pañola de Dislexia sobre los 
factores de corrección aplica-
dos a los estudiantes en las 
Pruebas de Acceso a la Univer-
sidad celebradas durante la 
pasada semana.  

Sólo un 27% de los 
alumnos se conecta  
más de una hora al día, 
muy lejos de países  
como Dinamarca o Suecia
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